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https://www.100test.com/kao_ti2020/643/2021_2022__E5_9B_BD_

E5_86_85_E9_A6_96_E4_c79_643782.htm “也许前世我不是一

只黄莺，所以今生不能纵情歌唱，但我前世一定是一只蝴蝶

，所以今生注定要尽情飞舞”。伴随着这两行字出现在舞台

两旁的幻灯屏幕上，郑璇在复旦大学研究生毕业晚会上翩翩

起舞。 这一晚，她一共表演了3个舞蹈，同她合作蒙古双人

舞的张鑫细数起郑璇身上的“光环”：“以前我就听说过这

样一个跳舞的女生，是博士，又是聋人，当过残奥会火炬手

，有很多很多荣誉”，熟悉了以后，张鑫眼里的郑璇“其实

也是一个平常的人，有自己的喜怒哀乐，有自己的生活”。 

“聋人、博士、舞者，这是我身上的三个标签”，它们对郑

璇的意义在于：“我会认同聋人的无声文化，认可手语语言

，但也会努力去融入主流社会；而读博是我的主业；至于舞

蹈，我的业余时间基本都花在上面了。” 两岁时因注射卡那

霉素过量导致一级听力残疾。通过常年不懈地学习唇语，郑

璇在普通学校就读，以优异的成绩考入武汉大学念本科和硕

士，此后又考入复旦大学中文系，成为国内第一个聋人博士

。一路走来，郑璇付出了超出常人的努力。毕业之际，她放

弃了上海、深圳等地的工作机会，选择去重庆师范大学特殊

教育学院：“我要做高校老师，教出更多优秀的搞特殊教育

的老师，这样可以改变更多残疾孩子的命运”。 和郑璇交谈

，几乎感觉不到她与常人的差异，只有细心观察才会注意到

她耳上戴的助听器。唇语、手语、文字、舞蹈，成为郑璇和

不同人们交流的四种“语言”。 妈妈回忆郑璇“从小到高中



都很内向，说话的情形时好时坏，随着情绪的起伏变化很大

”。关注到女儿心理上的问题，父母做了很多努力，爸爸还

特意写信给女儿的同学，请他们关照生活在无声世界里的女

儿。 高考后进入武汉大学学习，郑璇还记得军训时的紧张：

“没有任何特殊的照顾，教官喊向左转向右转，我要非常专

心，盯着旁边的同学怎么做”。英语六级考试61分“惊险”

通过，“我英语听力和口语都不太好，语法还不错。听力

占20分，我就全选了C，可能就得了四五分吧”。 “其实残

疾人学生在大学、普通学校里读书，应该得到资源上的支持

。比如说聋生要有翻译，不适合的课可以不参加。但那时候

我还没有这样的观念，完全在适应它。”这个痛苦的适应过

程一直持续到研究生阶段。后来郑璇和老师沟通，免去了必

须上讨论课一类的要求。 大学里，郑璇开始学习舞蹈。她加

入了湖北残疾人艺术团，跳过著名的《千手观音》，“那是

邰丽华亲自教的我们”。舞蹈给了郑璇表达自我的新路径。

到复旦读博以后，郑璇成为学校博雅艺术团舞蹈队的队长，

带领着同学编排舞蹈，“带了他们4年，一些昆曲、越剧活动

我都参加。自己主要跳民族舞和古典舞，特别喜欢北方民族

的舞蹈”。 一直以来，郑璇都在体验融入主流社会的艰辛：

“我在读硕士的时候比较困惑，很恐惧，也没有很大的信心

去工作、融入主流社会。想找到一条真正适合我的道路。” 

毕业之际，深圳一所特殊教育学校给出了高薪待遇，加上许

多亲戚在深圳，妈妈成了“挺深派”。丈夫在上海一所高校

出版社工作，郑璇也有许多上海的朋友难以割舍，所以爸爸

支持留沪。而家乡武汉等地的学校也抛来橄榄枝。 此时郑璇

了解到，重庆是聋人高等教育在西部唯一的点，而西部残疾



孩子很多。重庆师范大学特殊教育学院的智障教育在全国领

先，但聋人教育还是空白，并且学校的老师不会手语。 工作

很快敲定下来。今年9月，郑璇就要到重庆开始自己的科研和

教学生涯，教授聋生用手语学习大学语文，丈夫也和她在同

一所学校做教学或者心理咨询的工作。父母打算退休后到重

庆生活，一家人将在重庆扎根。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


